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近年來在「一帶一路」

倡議的推動下，中國內

地、中國香港與中東多國

的經貿往來日益密切，經

濟規模持續擴大，在包括綠色與可持續金融在內

的多個範疇有進一步合作的空間。在昨日亞洲金

融論壇的海灣阿拉伯國家合作委員會（GCC，海

合會）專場中，多名來自海合會成員國的嘉賓都

認為中國與中東國家可以進一步加強經貿合作，

海合會成員國龐大的經濟規模可與香港合作帶來

巨大機遇。他們建議亞洲金融論壇可永久設置海

合會專場，為兩地經貿合作與交流提供一個理想

的平台。 ●香港文匯報記者 岑健樂

中東國家渴求與港合作
聚焦金融創新可持續發展

首辦海合會專場 亞洲金融論壇閉幕

●昨日亞洲金融論壇的海灣阿拉伯國家合作委員會
（GCC，海合會）專場中，多名來自海合會成員國的嘉
賓都認為中國與中東國家可以進一步加強經貿合作。

香港文匯報記者彭子文 攝

亞洲金融論壇昨閉幕，昨日的海合會專場是論
壇舉辦18屆來首個海合會專場，海合會秘書

長賈西姆．布代維 (Jasem Mohamed Albudaiwi) 對
海合會與香港未來的關係表示樂觀，強調海合會
國家希望加強與香港的對話與合作，實現互惠共
榮。他表示，海合會成員國石油儲量和產量位列
全球第一，天然氣儲量亦居首位，天然氣產量則
排第三。他續指，海合會國家2023年經濟規模2.1
萬億美元，預料2050年將達到6萬億美元；海合
會國家主權財富資產3.2萬億美元，佔全球比例為
33%；至於海合會國家的人均GDP約為3.67萬美
元，均反映地區經濟實力雄厚。龐大的經濟規模
亦為與香港合作帶來巨大機遇，雙方可聚焦金融
和經濟活動的創新及可持續發展。

海合會國家經濟轉型衍生商機
沙特阿拉伯投資部助理副部長Faris Algarni昨出

席同一場合時表示，沙特正推動《2030 年願
景》，並在國家投資戰略支持下，致力加深與中
國內地與中國香港的合作，包括製造業、旅遊
業、可再生能源、數字基礎設施和醫療保健等，
相信能為香港專業人士提供良好的發展機會。該
國早前亦宣布成立經濟特區，當地的新《投資
法》將於下月生效，包括擴大投資者財務自由、
確保公平待遇，以及保障投資、資金自由流動和
知識產權，料相關舉措能吸引包括來自中國香港
與中國內地的資本。另一方面，該國將分別於2030
年和2034年舉辦世博會和世界盃，認為與香港在
基建、規劃、融資和管理等方面合作潛力大。
阿聯酋財政部副部長Younis Haji Al Khoori 指

出，海合會成員國正尋求經濟多元化，擺脫對石
化能源的依賴。阿聯酋正就可再生能源領域展開
行動，可與香港加強合作，透過發行綠色債券等
舉措，藉以吸引投資者投資該國可再生能源領

域。海合會成員國在保險、醫療保健、人工智能
和機器人等多個產業都需要更多海外投資，而中
國香港與中國內地在相關領域有一定優勢。卡塔
爾開發銀行行政總裁Abdulrahman Al-Sowaidi 認
為，香港與海合會國家可簽署更多自由貿易協定
或其他經貿合作協議，提升兩地經貿合作水平。

港金融優勢對接中東市場需求
特區政府財庫局局長許正宇回應表示，因應環

球局勢日益複雜，中東國家近年一直在全球尋找
新的投資機會。香港作為連接中國內地、亞洲和
全球資本市場的重要樞紐，絕對是能滿足海合會
成員國需求的理想「超級聯繫人」。香港多年來
在綠色和可持續金融方面取得顯著進展，亦正發
展為國際綠色金融中心，能在海合會國家培育綠
色能源等新增長領域的過程中發揮增值作用。香
港與海合會國家在證券市場、伊斯蘭金融、資產

及財富管理等金融服務領域有巨大的合作空間。
許正宇表示，政府將繼續與海合會秘書處合
作，共同籌辦大型活動，探索推行具體措施，進
一步加強雙方金融市場合作，包括資本市場互聯
互通、可持續金融、金融科技、資產及財富管
理、家族辦公室、金融基礎設施發展等，務求香
港和海合會雙方能共同獲益。
財庫局副局長陳浩濂補充，香港作為全球最大
的財富管理中心之一，擁有成為亞洲領先可持續
金融中心的要素和基因。香港政府自2019年開始
發行綠色債券，目前已發行約280億美元等值綠色
債券，涵蓋不同期限和幣種。政府早前延長「綠
色和可持續金融資助計劃」3年，直至2027年，計
劃目前已批准500個申請，涉及超過2.9億港元資
助，總發行債務額超過1,400億美元。他表示政府
將繼續推動可持續金融發展，吸納更多資本投資
香港、內地及亞洲的可持續項目。

香港文匯報訊（記者 周
曉菁）美國總統當選人特朗
普對華的關稅政策牽動市
場，阿里巴巴主席蔡崇信昨
出席亞洲金融論壇時指出，
中國貿易順差保持強勁增
長，這加劇了中美關係的緊
張，相信特朗普上台後，中
國企業對美營商一定會受到
打擊。但他透露，每年有約500億美元的美國出
口商品，通過集團旗下平台售予中國消費者，一
定程度上有助緩解美國的貿易逆差。

企業難左右各國政府決定
他直言，目前正處於地緣政治風險及其不確定
的年代，無論企業規模及其經營狀況如何，都難
以左右各國政府的決定。跨國企業的生存也面臨
諸多挑戰，唯一能做的就是仔細辨別和規避風
險，獲取生存空間。他舉例，近年阿里巴巴在穩
固中國內地市場的同時，也積極拓展國際業務，
在土耳其、沙特等地的電商業務都經營良好。
在談及「阿里巴巴在推動經濟發展上的目標與
策略」時，蔡崇信強調阿里巴巴的經營理念遵循
「用戶為先」，員工第二，股東排在第三。公司

不只是對股東負責，實際
涉及供應商、監管機構和
眾多利害關係人。
他指出，阿里巴巴在服

務好用戶的基礎上，會通
過自身平台和資源幫助小
微企業賺錢做生意，因為
集團相信「天下沒有難做
的生意」，把每一宗生意

都變得更加簡單。
蔡崇信定義阿里巴巴是社會企業，為中小企業

解決經營難處，就是公司回饋社會的一種體現，
為社會創造更多價值。其次員工是企業能持續經
營、獲取盈利的重要保障，最後股東才能從中獲
益。

陳啟宗：賺錢要不忘回饋社會
對於年輕創業者和企業家，在同一場合的恒隆

地產榮譽董事長陳啟宗提醒，創業的動力不僅來
源於賺錢，也要有為社會作出貢獻的願望，「幫
助他人和回饋社會，這樣才會感到更加幸福，獲
得成功」。創業者們要不忘初心，在追求財富與
社會貢獻之間取得平衡。蔡崇信也建議，創業者
們在解決問題的同時，也要追求價值創造。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）香港近
年銳意發展創科，特區政府去年的財政
預算案宣布撥款30億元推行為期3年的人
工智能（AI）資助計劃，作為重點培育的
賽道。世界人工智能專家斯圖爾特．羅素
（Prof. Stuart Russell）昨在亞洲金融論
壇上指出，香港具有強大的科研能力以
及良好的大學與企業合作關係，建議香
港可以專注發展經濟相關的AI領域，按
自身特點和實際需求去開拓人工智能系
統，例如是交易和金融服務等。

通用人工智能最快明年推出
作為美國加州大學伯克萊分校計算機
科學傑出教授、世界經濟論壇 (WEF) 人
工智能理事會聯席主席及經濟合作與發
展組織 (OECD) 人工智能未來專家小組
聯席主席，斯圖爾特．羅素是世界人工
智能方面的專家，他相信我們離真正的
人工智能還差幾個概念上的突破，無論
是在學術界及工業界，均關注是否成功
創造出通用人工智能（AGI），及創造的
時間表。他指外界有觀點認為，在過去5
年，隨着系統變得更大，人們用更多數
據訓練人工智能，他相信很快會超越人
類的能力。有些行業領導者預期最樂觀
可以在2026年推出AGI。
歐盟《人工智能法案》於去年8月生效，
為全球首部全面監管人工智能的法規，
斯圖爾特．羅素認為此法案是向前邁出
積極的一步，雖然該法案仍處於早期階
段，規則和法規仍需進一步去發展，但

這意味着，在創建AI全球治理框架的過程中，不
僅要借鑒其他高度監管行業的成功模式，還要確
保所有持份者的利益，例如是大型科技公司、中
小企業、學術界、社會大眾和政府，期望做到平
等地參與及決策，這樣可以確保所建立的治理體
系之餘也能促進創新，同時保護公共利益，以及
避免任何一方對法規產生不適當的影響。

使用AI需先制定規範
對於AI的安全性問題，斯圖爾特．羅素指出，
「我們正在訓練它們擁有像人類一樣的目標，這
是一個根本性的錯誤。我希望如果我們設計的人
工智能系統夠好，它們會拒絕削弱人類的能
力。」他認為AI與航空業類似，一旦出現安全問
題就會影響整個行業發展，所以各國在討論AI使
用的規範時，都會劃下一些界線，例如美國和中
國已同意不允許AI控制核武發射核武器。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）今屆的亞洲金
融論壇吸引來自逾50個國家及地區、約3,600名
金融和商界翹楚參與，新加坡工商聯合總會亦首
次率團參與論壇，新加坡工商聯合總會昨日還與
香港總商會簽署合作諒解備忘錄，雙方承諾保持
緊密合作，互惠互助，共拓兩地商機。新加坡工
商聯合總會今日（15日）將順道到深圳考察。
新加坡工商聯合總會國際行動委員會主席暨太
平船務執行主席張松聲率領由新加坡工商聯合總
會舉辦的考察團，昨日舉行與香港總商會聯合舉
辦的圓桌會議。約110名香港及新加坡商界領袖
就貿易及投資機遇分享意見，互相交流。

其間，新加坡工商聯合總會與香港總商會簽署
合作諒解備忘錄（MoU），同意透過定期溝通
及資訊交流，保持緊密合作，互惠互助，共拓兩
地商機。雙方均承諾會舉行推廣活動，分享市場
及投資見解，並透過互訪及支援會員活動，加強
合作，協助對方應對共同挑戰。
香港總商會主席陳瑞娟表示，香港和新加坡兩

地經濟體系建立了穩固和具建設性的夥伴關係，
並在多個關鍵領域保持全球領先地位，兩地亦分
別是各自地區通往更廣闊市場的重要門戶。新加
坡工商聯合總會國際行動委員會主席張松聲表
示，目前全球經濟環境瞬息萬變，透過加強與香

港的合作，期望充分利用供應鏈、數碼金融、可
持續發展，以及創新創業等領域的機遇，為新加
坡企業開闢通往大灣區及中國內地主要市場的大
道。

蔡崇信：不確定的年代 企業求存靠明辨風險
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總商會與新加坡工商聯合總會簽合作備忘

渣打：港金融業可助力綠色轉型
香港文匯報訊（記者 曾業俊）渣打銀行香港

執行董事及香港兼大中華及北亞區行政總裁禤惠
儀昨出席亞洲金融論壇時表示，轉型融資
（Transition Finance）的重要性在於氣候變遷仍
是當今世界面臨的最大挑戰之一，香港在填補轉
型資金缺口方面可以發揮獨特的作用。
渣打最新研究表明，到2060年新興市場需要
額外94.8萬億美元的融資才能實現淨零碳排轉
型，這項轉型融資缺口比2021年的全球生產總
值（GDP）更高，填補轉型資金缺口對於世界

是否能夠避免氣候危機及其對地球的破壞性影響
至關重要。禤惠儀指出，香港一直是資本的超級
聯繫人，擁有集資所需的市場基建和專業知識，
可以幫助籌集和引導資本，以大灣區為首實現亞
洲新興市場的碳中和。
金發局副主席馮華健在論壇的小組討論上談到

香港促進轉型融資發展的路徑，關鍵是香港能以
獨特的方式發揮作用，統一目前不同碳市場
（Carbon Market）的分散狀況。金發局連續兩
年參與《聯合國氣候變遷綱要公約》締約方會議

（COP），COP作為聯合國進程，是唯一能真
正統一標準的機構。鑑於中國作為世界製造業超
級大國的地位，要改善中國的碳排放還有很多工
作要做。目前，中國有8個不同的碳市場，特區
政府需要統一不同的碳市場和標準，以將市場流
程與世界其他地區整合起來，現時挑戰和當務之
急是將其與歐盟和東盟等其他碳市場結合起來。
馮華健續指，香港有必要深化其作為中國與世
界其他地區之間的門戶聯繫紐帶的作用，可以在
股票通和債券通等流程的成功基礎上再進一步，
在香港建立連接中國與世界其他地區的碳交易渠
道，讓國際投資者能夠參與中國的碳市場。

●左起為商經局丘應樺、新加坡工商聯合總會
林明彥、總商會陳瑞娟、新加坡副總理顏金勇。

●●蔡崇信蔡崇信（（左左））與陳與陳啟啟宗在會上交流宗在會上交流。。
香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

●海合會秘書長
賈西姆．布代維

●沙特投資部助理
副部長Faris Algarni

●阿聯酋財政部副部
長Younis Haji Al Khoori

●卡塔爾開發銀行
行政總裁Abdulrah-
man Al-Sowaidi

●財庫局局長
許正宇

●財庫局副局長
陳浩濂

香港文匯報記者北山彥 攝

●羅素指，
離真正的 AI
還差幾個概
念上的突破。
香港文匯報

記者
黃艾力 攝

部分嘉賓言論撮要
富達國際可持續投資業務策略主管
Gabriel Wilson-Otto：
●促進轉型融資的關鍵是要確保其可以成
為一個行業，吸納更多項目投入到可融資
的領域。

鄧普頓環球投資首席投資總監Manraj
Sekhon：
●世界仍然面臨成長和風險兩極分化的局
面，預計今年各資產類別將出現「更大的
波動」，將出現差距極大的贏家和輸家。

Fingerboard家族辦公室首席投資官黃
蓓：
●去年資本市場的瘋狂成長可能「難以阻
止」，但是情況可能會很快出錯。

高盛資產管理聯席首席投資官Alex-
andra Wilson-Elizondo：
●如果美國實施廣泛的關稅政策，將會遭
到報復，市場仍未準備好理解事情的複雜
程度，特朗普的政策可能會攪動市場。

投資基金公會行政總裁黃王慈明：
●香港應更積極應對氣候風險管理和可持
續發展挑戰，以推動香港成為氣候風險管
理和可持續發展的領導者。


